
 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  

 

Paris -  8 octobre 2010 (13 h 30 – 17h00) 
IUT de Paris 

 
Présents : Rodolphe Dalle, Nicole Stride, Anne Parizot, Jérôme Hennebert, Pascal Plouchard, 
Florence Miton, Anne-Marie Hinault, Mathilde Nouailler, Bruno Guironnet, Michèle Caria, 
Catherine Ghosn, Isabelle Bullier, Marie-Paule Daniel, Catherine Duriez, Sarah Clément, Eric 
Maynard. 
 
Représentés par un pouvoir : Ivanne Rialland, Johanne Le Ray, Guillaume Bordry, Isabelle Delbos, 
Annie Vignolo, Graziella Bourges, Elodie Hemmer, Muriel Fendrich, Laurence Salvator, Marielle 
Laout, Sylvie Haron, Dominique Rauche, Isabelle Kawa-Topor, Jean-Yves Molinari, Anne 
Rochelle, Hélène Cussac. 
 
 
Points à l’ordre du jour : 
 
1- APPROBATION DU RAPPORT MORAL DU PRÉSIDENT (Rodolphe Dalle)   

« L'année 2009-2010 marque une étape importante dans la vie de l'association. A l'image des 
dernières années, depuis que nous avons résolu les difficultés récurrentes des premières années et 
les hoquets provoqués par nos efforts de croissance et d'ouverture, l'AECiut s'est montrée très active 
et a cherché à augmenter son rayonnement. Cette année doit donc être l'occasion de se réjouir et de 
poursuivre nos efforts.  
 C'est pourtant dans la précipitation et dans une certaine frénésie que cette année 2009-2010 a 
commencé. En effet, le lancement très médiatique de projet Voltaire nous amenés à nous 
positionner très vite. Un an tout juste après cette affaire, force est de reconnaître que Projet Voltaire 
a été malgré lui une chance pour notre association puisqu'il nous a donné l'opportunité de nous faire 
connaître et nous position contre Projet Voltaire a trouvé un certain écho médiatique qui a contribué 
à faire connaître l'AECiut. Nombre de collègues, de Directeurs d'IUT et de chefs de département 
ont découvert l'AECiut dans ce rôle de "chevalier blanc" pourfendant la soumission de l'éducation 
au marché sans réflexion ni pédagogique ni stratégique. 
 Ce développement de la notoriété de l'AECiut s'est confirmé lors des Rencontres de 
Charleville en mai dernier. En effet, les Rencontres 2010 ont réuni une quarantaine de participants 
sur les deux jours. Au programme, Projet Voltaire, la recherche des enseignants de communication 
en IUT, le travail de l'oral et des échanges de pratiques. Incontestablement les Rencontres de 
Charleville sont après celles de Tulle qui furent celles du recentrage, les Rencontres de l'ouverture : 
nouveaux participants, c'est-à-dire nouvelles énergies, nouvelles participations, et nouvelles 
demandes. Loin de n'être qu'un succès de participation, ce qui n'est pas rien, Charleville a fait naître 
des vocations : ainsi Catherine Duriez a proposé de rejoindre le bureau sur le poste de chargé de 
mission multimédia site internet en remplacement de Mathilde Nouailler, désormais trésorière. 
Rappelons que Nicole Stride, trésorière historique assure depuis ces mouvements le poste de vice- 
présidente. Loin de se limiter à des questions administratives, cette nouvelle énergie a participé à 
l'avancement des projets 
 Ainsi en juin dernier, le groupe de travail du projet OPALE iut s'est réuni à l'IUT de Paris 
Jussieu pour établir le cahier des charges contributeur. Rappelons pour ceux qui n'ont pas suivi les 
débats ce qu'est OPALE iut. OPALE, pour Outil Pour l'Amélioration de la Langue des Étudiants, 
est un logiciel dont l'idée est née aux Rencontres de Tulle en 2008. Après la mise en place d'une 
solution logicielle par les étudiants du département informatique de l'IUT de Vannes, le groupe de 



 

 

travail a proposé un cadre à destination des contributeurs pour la mise en place d'exercices. 
Contrairement à Projet Voltaire et à Orthodidact, dont nous reparlerons plus tard, OPALE iut ne se 
présente pas comme un outil où la langue est une finalité en soi mais plutôt comme un outil où la 
langue est le média qui sert la communication, qui reste la finalité de l'apprentissage. Outre cette 
philosophie radicalement différente des solutions présentes sur le marché, OPALE s'appuie sur des 
situations de communication spécifiques aux IUT avec en particulier une scénarisation structurée en 
univers : IUT, stage, entreprise. Le travail se poursuit sous la houlette de Florence Miton, nous y 
reviendrons dans le 4ème point de l'ODJ. 
 Si l'année 2009-2010 est une satisfaction, c'est aussi bien sûr parce qu'elle est 
l'aboutissement d'un projet, qui lui aussi a vu le jour à Tulle, le manuel. Grâce à Jérôme Hennebert, 
et à la quinzaine de rédacteurs de l'AECiut, en moins d'un an nous avons réussi à boucler le projet, 
qui restait dans les tiroirs depuis si longtemps, celui d'un livre faisant le point sur nos 
enseignements. 34 chapitres issus de l'enquête sur les pratiques d'enseignement de la 
communication en IUT réalisée en 2007. Après une présentation lors du CNR iut d'Angers et une 
information par courrier, néanmoins chaotique puisque de nombreux membres n'ont jamais reçu de 
courrier, le manuel commence à trouver sa place dans nos Instituts. Ce qui est certain, c'est que la 
parution du manuel a donné une nouvelle visibilité à l'association et surtout l'a inscrite comme un 
acteur institutionnel crédible. 
 Dans tous les cas, je tiens à remercier tout particulièrement Anne Parizot, Catherine Duriez, 
Florence Miton, Jérôme Hennebert et bien sûr toute l'équipe du bureau et tous les membres ayant 
participé aux actions. N'oublions jamais que l'AECiut c'est d'abord, c'est exclusivement vous : votre 
participation, vos idées, vos besoins et vos envies. Mais je crois que rien ne serait possible, je suis 
sûr, et l'expérience l'a montré, rien n'est possible sans le maintien des valeurs qui fondent l'AECiut : 
l'échange, la convivialité, l'exigence mais dans le respect de chacun. Je sais que comme moi vous 
êtes attachés à ce principe qui depuis 9 ans maintenant a permis à l'association de perdurer, d'être 
force de proposition et de se positionner comme un acteur du système IUT. 
 Je terminerai ce rapport moral par les perspectives. Elles sont nombreuses : d'abord terminer 
les actions en cours, ensuite préparer les prochaines rencontres de Toulon qui seront l'occasion de 
fêter les 10 ans de l'AECiut, et enfin poursuivre nos efforts de développement et d'ouverture. A 
cette heure où le système universitaire est en pleine mutation, où la situation des IUT n'a jamais été 
aussi incertaine, il est plus que jamais essentiel de construire des réseaux et de mettre en place des 
solidarités. » 
 
Approbation à l’unanimité. 
     
 
2- APPROBATION DU RAPPORT FINANCIER  
Le budget au 30 septembre 2010 est de 1250 euros. 
700 euros de subventions ont été versés par les IUT, 600 euros proviennent des cotisations 
individuelles. 
 
Budget prévisionnel :  

- Dépenses (réunions de travail, rencontres de Toulon) : 6500 euros 
- Recettes : 600 à 700 euros de cotisations individuelles et 4000 euros de subventions. 

 
La trésorerie est reprise en main par Mathilde Nouailler. A cette occasion, l’association change de 
banque : après avoir procédé à un comparatif, elle a choisi le Crédit Mutuel Enseignant.  
 
Approbation à l’unanimité. 
 
 
 



 

 

3 – ADHÉSIONS COLLECTIVES 
A la demande de plusieurs IUT qui subventionnent régulièrement l’association, une nouvelle 
formule est proposée : l’adhésion par établissement (IUT, Département, Formation). Elle s’ajoute à 
la cotisation individuelle (toujours de 12 euros) et à la subvention classique. 
Un barème est proposé : 50 centimes X nombre d’étudiants inscrits dans l’établissement. 
En retour, l’adhérent a droit à des informations, des formations pour les enseignants (proposées lors 
des rencontres annuelles) et des projets qui aboutissent à des livrables. 
 
L’article 7 des statuts de l’association doit donc être modifié : il doit indiquer que les cotisations 
concernent  

- les membres actifs à titre individuel 
- les membres actifs au titre d’établissement 
- les membres donateurs à titre individuel ou au titre d’établissement (avec un seuil minium 

de 200 euros). 
 
Approbation à l’unanimité. 
 
4 – PROJETS  

a) OPALE 
L’association réaffirme que ce projet est une réelle alternative à Projet Voltaire et Orthodidact 
(de meilleure facture que Projet Voltaire, mais au contenu toujours inadapté aux étudiants de 
DUT). 
 
On prévoit un appel à contribution sur le site. Chaque membre pourra y consulter le Vade-
mecum, ou cahier des charges pour les contributeurs.  
Il s’agit d’envoyer des exercices réalisés à partir d’énoncés d’étudiants de DUT. 
Rappels : 
- Trois univers : IUT, Stage, Entreprise. 
- Trois compétences : correction linguistique, organisation des idées et maîtrise des échanges. 
- Quatre savoir-faire par compétence. 
- Cinq formes d’exercices (Vrai/Faux ; QCM ; dictée MP3 ; exercices à tous ; texte-puzzle) 
 
Comme l’année passée, le département Info de l’IUT de Vannes, avec Florence Miton, travaille 
sur le projet. 
 
La question de la certification doit être traitée rapidement. Il s’agit de proposer une certification 
en « communication écrite en langue française » auprès du Ministère de l’EN. Pour l’établir, le 
groupe de travail, composé de quatre membres, Anne Parizot, Catherine Ghosn, Michèle Caria 
et Rodolphe Dalle, a l’intention de s’appuyer sur le Cadre européen de référence des 
compétences (CERC). 
 

 
b) Publication dans la revue EsprIUT 
- Une double page pour présenter les actions de l’association dans le n°4. 
- Un article après les Rencontres de Toulon. 
 
c) Rencontres de Toulon – 12 et 13 mai 2011 
Fonctionnement : 
- Participation possible à une conférence proposée par l’IUT de Toulon : « Apprendre, ça 

s’apprend » 
- Conférence d’un spécialiste pour fêter les 10 ans de l’association. Invité à définir. 
 



 

 

Programme : 
- Présentation de la nouvelle maquette d’OPALE. 
- Ateliers autour du thème de l’interculturel. Trois axes sont proposés : savoir être, 

audiovisuel (analyse et production), culture (scientifique/ technique et artistique). 
- Ateliers d’échanges de pratiques. 
 
d) Toulouse 2012 
Un Colloque Recherche sera adossé aux Rencontres annuelles de l’association. Dans cette 
optique, des contacts ont été établis avec l’ARIUT Midi-Pyrénées et le LERASS (Université de 
Toulouse). 
 
Thème du colloque : Expression communication, techniques d'expression, formation générale, 
culture communication, ... autant  d'intitulés dans les PPN pour une même discipline. Quelle 
réalité l'ensemble de ces termes recouvre-t-elle ? Y a-t-il une réelle convergence des contenus et 
des enseignements ? Une harmonisation est-elle nécessaire ? Sur quelle discipline fondamentale 
ces enseignements s'appuient-ils ? 

Les actes devraient pouvoir être édités dans le 1er numéro de la revue en ligne de l’association. 
 
5 – QUESTIONS DIVERSES 

 
a) Prochaine réunion du bureau : jeudi 18 novembre 14h 

 
b) Vacations 
L’association prévoit d’ajouter à son site une base de données pour le dépôt de candidatures et 
les offres de vacations émanant des IUT. 
 

La séance est levée à 17h00. 
 
 
 

 
Rodolphe DALLE, le président . 

 
Anne-Marie HINAULT, la secrétaire. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


